

# Demokratie in Gefahr?

## Rudolf Bauer Wer gefährdet die Demokratie?

6

Von wem geht die größte Gefahr für die Demokratie aus? Und für welche »Demokratie« eigentlich?



## Yana Milev Demokratie als Tarnung für die neo-liberale Dominanz

10

Hat die neoliberale Ideologie mit Rigorismus die Demokratie getötet?

## Interview mit Michael Andrick

13

Unsere Gesellschaft scheint im Wahn des moralisierenden Entweder-Oder gefangen zu sein. Woher kommt das, wohin führt das und wie kommen wir da raus?

## Rainer Mausfeld Unvereinbar: Kapitalismus und Demokratie

16

In Auszügen aus seinem aktuellen Buch »Hybris und Nemesis« zeigt der Psychologe wie uns Entzivilisierung von Macht in den Abgrund führt.

## Klaus-Jürgen Bruder Wer Krieg will, braucht die Lüge

20

»Die Autorität eines Staates über seine Bürger liegt in seiner Macht, Krieg zu führen«, heißt es im Film »JFK – Tatort Dallas«. Damit die Bevölkerung Ja zum Krieg sagt, täuscht und lügt der Staat.

## Mark Galliker Monopolkapital und Meinungsmonopol

24

In den Leitmedien der von Monopolen dominierten Marktwirtschaft sind Meinungen einheitlicher als in der Presselandschaft der ursprünglichen Marktgesellschaft. Mit Konsequenzen für die demokratische Meinungsbildung.



## Michael Meyen Demokratie und die Legende von der freien Presse

28

Hartnäckig hält sich der Mythos, die reichweitenstärksten deutschen Medien seien unabhängig. Verglichen mit der DDR mag das stimmen, aber...

## Helge Buttkereit Ein Online-Magazin und die Aufarbeitung

29

Eine Medienbetrachtung über die Reaktion von Leitmedien auf die Veröffentlichung der freigelegten RKI-Protokolle.

## Interview mit Gabriele Gysi (2)

30

Im zweiten Teil des Gesprächs mit Tilo Gräser warnt die Schauspielerin und Regisseurin u. a. vor den Gefahren von Manipulationen unseres Denkens.

## Ulrich Gausmann Die Welt, wie sie sein könnte, vorwegnehmen

34

Die tiefe Krise des westlichen Gesellschaftsmodells hat zu einer Renaissance von Ideen über alternative Gesellschaftsformen geführt.

## Ekkehard Lieberam Umbruch im linken Parteienspektrum: Das BSW als letzter Ausweg?

38

Das linke Parteienspektrum in Deutschland befindet sich im Umbruch. Ist das BSW so stark wie erhofft oder ist die Trennung vom Sahara Wagenknecht-Mikrokosmos eine unerwartete Frischzellenkur für die Reste der Linkspartei?



## Erhard Crome Alles rechts oder was? – Metamorphosen im Parteiensystem

42

Krisen im Parteiensystem sind entweder Vorboten gesellschaftlicher Krisen oder entstehen aus diesen. Warum starren alle auf das Phänomen und Faktum AfD?

## Hannes Hofbauer Europa im Abstieg – Bestandsaufnahme und Rückblick

46

Mit Nervosität sieht die Brüsseler Bürokratie den Wahlen zum EU-Parlament entgegen. Denn das Projekt Europäische Union blutet inzwischen aus allen Poren.



## Andreas Wehr Weiterhin nur ein Scheinparlament

50

Die EU hat eine große Werbekampagne zur Wahl ihres Parlamentes gestartet. Aber warum sollten die Unions-Bürger ein Parlament wählen, das nicht mal frei seinen Sitz bestimmen darf?

## Reinhard Lauterbach Polen nach dem Wechsel: Streit im Inneren, Burgfrieden nach außen

53

Wer vom Regierungswechsel in Polen einen echten Richtungswechsel erwartet hat, sieht sich nach 100 Tagen enttäuscht.

## Peter Gärtner Hinter den Fassaden: Wie demokratisch sind die USA?

56

Die USA sehen sich als Zentrum von Freiheit und Demokratie. Doch sie haben eine ganz eigene Definition von »Freiheit und Demokratie«

## Ulrich Heyden Russland – gestutzte Demo- kratie

60

Die antirussische Kriegspropaganda in Deutschland verhindert nicht nur eine nüchterne Analyse Russlands, sondern erinnert erschreckend an Nazi-Hetze vom »russischen Untermenschen«.



## Interview mit Dmitri Trenin

64

»Die ständige Eskalation des Krieges durch die NATO-Staaten erhöht die Wahrscheinlichkeit, dass Moskau seine Zurückhaltung aufgibt und zu Schlägen gegen Ziele in den Gebieten der am aktivsten am Krieg beteiligten NATO-Staaten übergeht.«

## Lothar Schröter Wenn der Krieg zu Ende ist...

68

Der frühere Experte am Militärgeschichtlichen Institut der DDR stellt eine Reihe Fragen, die nach dem Ende des Krieges unbedingt beantwortet werden müssen.



## Georg Auernheimer Nahostkonflikt: Geschichte einer Eskalationsspirale

72

Die Geschichte des Konflikts zwischen den Israelis und den Palästinensern ist ohne Kenntnis der Geschichte nicht zu verstehen.

## Norbert Häring WHO: Die Lüge von der Transparenz

76

Die WHO will offenbar mit dem Kopf durch die Wand, um an der Öffentlichkeit vorbei einen Pandemievertrag und die Internationalen Gesundheitsvorschriften durchzusetzen.

## Karolin Ahrens Der WHO- Pandemievertrag

78

Im Mai 2024 soll bei der 77. Weltgesundheitsversammlung das Internationale Pandemieabkommen (WHO-Pandemievertrag) verabschiedet werden.

## Buchtipps

80

## Chronik

81

## Termine

82

## Impressum

83

## Editorial

Vom 6. bis 9. Juni werden die Abgeordneten für das neue EU-Parlament gewählt. Mit einer Werbekampagne und Appellen zur Verteidigung der Demokratie versuchen EU-Kommission und die Regierungen der 27 Mitgliedsstaaten die Bevölkerung zur Teilnahme an dieser Wahl zu bewegen. Doch das westliche Demokratie-Modell, das im Wesentlichen auf der Herrschaft von Parteien fußt, befindet sich in einer tiefen Krise. Befürchtet wird vor allem ein Durchmarsch von Parteien aus dem rechtsnationalen bis rechtskonservativen Spektrum, von denen einige die EU grundlegend verändern oder sogar auflösen wollen. In Deutschland fokussiert sich diese Sorge vor allem auf die Partei AfD. Doch auch die von der früheren Linkspartei-Politikerin Sahra Wagenknecht gegründete Partei BSW wird multimedial als Gefahr für die EU und vor allem für deren transatlantische Ausrichtung angesehen. Wir hinterfragen die – westlich dominierte – Demokratie-Definition, untersuchen, wer wirklich die Demokratie gefährdet, blicken dazu auch über den EU-Tellerrand. Aber natürlich finden Sie auch wieder Themen, die weltweit diskutiert werden. Hintergründe für Ihre souveräne Meinungsbildung.

*Wir wünschen interessante Lesestunden.  
Die Redaktion*

**In eigener Sache:** Uns ist bei der redaktionellen Bearbeitung des Artikels von Karin Kulow im Heft 3/4-2024 auf Seite 53 ein Fehler unterlaufen. Im zweiten Absatz muss es korrekt heißen: »Ernsthafte Berechnungen gehen bereits von bis zu 500.000 Toten bis Jahresende aus.« Die im Heft abgedruckte Jahreszahl 2023 ist im Originalmanuskript der Autorin nicht enthalten. Wir entschuldigen uns für diesen Fehler sowohl bei der Autorin als auch bei Ihnen, unseren Lesern.